

Seminario: INNOVATING AND ORGANISING RESEARCH, EDUCATION AND TRAINING
FOR SUSTAINABLE GEOGRAPHICAL INDICATIONS
Expo Milano 2015- Pabellón de la EU – 11 de septiembre de 2015

RESUMEN

El 11 de septiembre, AREPO organizó el seminario “**Innovating and Organising Research, Education and Training for Sustainable GIs**”, durante la Semana de las partes interesadas de la DG AGRI en Expo Milano 2015. El evento reunió a los stakeholders de la investigación, educación y formación profesional con el fin de intercambiar experiencias y prácticas y de definir las prioridades futuras para el desarrollo de Indicaciones Geográficas (IG) sostenibles. **El seminario destacó la necesidad de apoyo y financiación a nivel europeo en la investigación, educación superior y formación sobre las IG.**

INVESTIGACIÓN

La investigación pasada ha sido fundamental para definir y describir el carácter multidimensional de las IG. Una IG no es sólo un producto, es un **sistema alimentario multifuncional y complejo**, que moviliza diferentes **actores y recursos** alrededor de un producto. Además, se trata de una **construcción social**, definida por la interacción de diferentes actores y que tiene una dimensión colectiva de **bien común**.

Se analizó el **proceso de valorización de los productos de origen**, llamando la atención sobre la reproducción de los recursos locales, **esenciales** para determinar la identidad del territorio, así como el **impacto social y medioambiental del producto**. La **governance local y la organización colectiva** de los sistemas de las IG también fueron objeto de numerosos estudios. Además, estudios anteriores han identificado una serie de tensiones, como por ejemplo la gestión sostenible de los recursos, el trade off entre la inclusión y la calidad y la necesidad de apoyo de las autoridades y políticas públicas.

Sin embargo, las IG son objetos de investigación muy complejos y tienen todavía que estudiarse **muchos aspectos y niveles de fragilidad**, al fin de abordar los problemas y desafíos relacionados con el desarrollo sostenible de las IG. Algunos de los aspectos que todavía no están cubiertos para la investigación están relacionados al **rendimiento económico** de las IG, así como al impacto social y medioambiental, a las **consecuencias del proceso de valorización** sobre los productores excluidos, y a las relaciones entre IG y otros esquemas de calidad. Además, para **apoyar las habilidades y experiencias de los productores, se debería desarrollar la investigación sobre los aspectos técnicos de las IG**. Por último, hay que resolver varias cuestiones relacionadas con la **naturaleza jurídica de las IG**.

Para abordar estos problemas, la investigación sobre las IG debería adoptar un **enfoque multidisciplinario y multinivel**, integrando los conocimientos y las experiencias específicas de los distintos actores involucrados.

EDUCACIÓN

Las presentaciones destacaron el papel fundamental de la educación superior en la formación de expertos competentes, capaces de desarrollar políticas apropiadas y poner en práctica estrategias de diferenciación y protección para apoyar a las IG. Por esta razón, debería redefinirse la oferta formativa para formar **no sólo a los expertos de un específico campo disciplinar**, sino también a **generalistas capacitados sobre los productos locales y tradicionales**. Una oferta formativa más transversal y completa es indispensable para formar expertos sobre las IG, capaces de entender la complejidad, la caracterización, la construcción y el desarrollo de una IG en todas sus dimensiones.

Durante el seminario se presentaron varios ejemplos de esta oferta formativa transversal (el [Master Food Identity](#), la Maestría sobre [Desarrollo de los territorios, origen y productos de calidad](#) y los [Diplomados sobre el Desarrollo Territorial con Identidad Cultural](#)). El seminario destacó que estas maestrías o cursos de formación

de alto nivel son **más raros y frágiles**. Para ello necesitan un apoyo estable para **fortalecer el vínculo con la investigación y la conexión con los actores económicos**.

FORMACIÓN PROFESIONAL

La reciente popularidad de las IG suscita esperanza, pero también da lugar a una serie de riesgos y peligros debidos a la **falta de armonización** y a la presencia de diferentes estrategias a nivel local y global. Se registran las IG con demasiada rapidez y muchas veces con un enfoque **top-down**. En consecuencia, las cadenas de producción no están adecuadamente preparadas, las especificaciones no son consensuales y los sistemas de control no son operativos.

Los cursos de formación profesional son la clave para abordar estos problemas. En particular, habría que desarrollar cursos para satisfacer la necesidad de **apoyar y acompañar a las decisiones de los productores**; de aumentar el conocimiento de la cadena de producción; de aclarar la misión de las **asociaciones de productores**; de aumentar la **conciencia sobre la importancia de la calidad, de la degustación y del análisis sensorial**; de ayudar a los productores en la **definición de las especificaciones**; de aumentar el conocimiento del **sistema de control**; de desarrollar mecanismos **para la transmisión y el intercambio de conocimientos**.

Durante el seminario se presentaron diferentes experiencias de formación: el training internacional [InterGI](#), diseñado para **profesionales en puestos de responsabilidad** (organizado por Cirad y REDD); la capacitación y los workshop participativos del [Forum ODT](#) y las experiencias del Consorcio del Aceite de Oliva Toscano IGP.

CONCLUSIONES

La Unión Europea es un actor muy importante en este contexto, ya que proporciona los fondos y financia proyectos de investigación sobre las IG. Sin embargo, **este sector sigue necesitando el apoyo de la UE para desarrollar investigación, educación y formación con un enfoque multidisciplinar**. La investigación existente debe completarse mediante la exploración de nuevos aspectos y la movilización de nuevas disciplinas, para hacer frente a los problemas y desafíos que plantea la complejidad de estos productos.

AREPO seguirá trabajando con sus socios en los campos de la investigación, educación y formación, con el fin de presentar a la Comisión Europea una **visión para un libro blanco sobre estos temas**. El papel de AREPO sería de ayudar a los stakeholders de estos sectores a difundir los conocimientos, cooperar y crear herramientas para aplicar los resultados de la investigación en las políticas regionales.

La **Comisión Europea** está enfrentando varias tendencias importantes que tienen un impacto sobre nuestro trabajo en el campo de las IG. En los últimos dos años, las CE ha puesto **mucho énfasis en la discusión sobre la seguridad alimentaria y nutricional**. AREPO debe asegurarse de que esta discusión incluya también la perspectiva de las IG. En particular, deberíamos:

1. Dialogar con la **DG Research & Innovation** para demostrar como las IG pueden contribuir a la **estrategia de la bioeconomía**, gracias a su potencial de innovación en la **gobernanza de los sistemas alimentarios locales/regionales** y en el **uso sostenible de los recursos**. Para lograr este objetivo, la cuestión de la **sostenibilidad de las IG debe ampliarse**; debemos considerar el sector de las IG como uno de los pilares del sistema alimentario local/regional.
2. Dialogar con la **DG AGRI** para asegurar que las necesidades de las IG en término de investigación estén incluidas en la **estrategia de investigación de largo plazo**. Además, AREPO debería hacer lobbying para inserir a las IG en la agenda de la EIP AGRI, cuyos resultados influyen directamente la agenda de la Comisión.
3. AREPO debería pedir a la Comisión de reforzar la **gobernanza de las diferentes políticas relacionadas con la producción de alimentos e IG**: política de calidad, PAC, investigación e innovación, salud, etc.

Finalmente, el desarrollo de **investigación sobre las IG llevaría beneficios para todos los actores involucrados en el sistema de las IG** en Europa, pero también en los terceros países. *Para más informaciones sobre el seminario [haga clic aquí \(informe completo\)](#).*